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ウォーターサーバーを
設置

教えてください
会社名の由来！	第2回

新京支部
台湾旅行

地域経済における
中小企業の役割	第5回

60年からの
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今月の主な記事

取捨。書道家の武田双雲師の言葉「新しい道へ踏み出せないのは、掴ん
でいる手を放さないから。使っていない物、どうでもいいプライド、い
らない人間関係　手放そう」。新しいものを取るためにも、捨てよう。

画　M.にしむら

　中小建設業者が公共工事を行なえる
のは、自ら個別に入札して受注したと
きと、加入している協同組合の配分と
して受けとったときなどです。協同組
合の中で経済産業省から認証されてい
るのが官公需適格組合。その官公需適
格組合が今、アイデンティティを改め
て明確にしようとしています。全京都
建設協同組合も加わる、京都府官公需
適格組合協議会と全国官公需適格組合
協議会の近々の動きから、そのアイデ
ンティティをクローズアップします。

×　　　　　　×
　6月27日、全国協議会の総会に続
いて開催された官公需フォーラム。そ
こでのパネル討論のテーマは「今注目
される官公需適格組合の社会的役割―
『京都宣言』の意義」です。宣言は、「事
業を通じて地域内再投資力を強化する
ことにより地域の持続的発展に寄与す
る」「外部経済環境の変化に強い地域経

済の構築に努める」として、5つの項
目からなっています。（宣言は別掲）
　越田英喜・全国協議会会長は総会で
「もっと大胆なイノベーションをしな
ければならない」とし、「地域経済の
活性化の中心的役割を果たすために
『京都宣言』を活動のバイブルにした
い」「ミッションにギアが入った」と語
りました。「京都宣言」を発する意義
を積極的かつ印象的に表しました。
　京都協議会も、7月4日に総会を開
催。全国協議会での「京都宣言」を受け、
議論がさらに深まりました。「公共工
事で競争入札は官公需適格組合にはな
じまない。新しい随意契約の姿を探り
たい」と強調する藤井正氏（京都府電
気工事工業協同組合代表理事）が新会
長に就任。「随意契約」がいっきに、
京都協議会の目標に据えられました。
宣言の具体化といえます。
　地域で再投資が繰り返されれば住民

の生活が向上。そのための重要な制度
として官公需適格組合がある（岡田知
弘京都大学教授）――官公需適格組合
のアイデンティティは、地元の中小企
業が直接間接に受注する姿の大黒柱と
もいえそうです。	 （編集部）

「京都宣言」で
「官公需適格組合は随意契約」の狼
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室内装飾仕上 クロス、表装、床施工、ダイノックシートガラスフィルム、障子張り、カーテン
ブラインド、キッチンパネル施工

畳・ふすま・インテリア畳・ふすま・インテリア

土木工事関係

建築工事関係

鉄・アルミ･ステンレス・耐候性鋼材まで幅広く取り扱っております。
金属に関することなら何でもお気軽にご相談ください。
また、通販にてアルミ庇・アイデア商品等多数販売しております。
まずは当社ホームページをご覧ください。

株　式　会　社 三　 田
京都府久世郡久御山町野村村東147-2
TEL（075）631-7833　FAX（075）631-7857

http://www.mita036.com
mita036 検索

株　式　会　社 三　 田
京都府久世郡久御山町野村村東147-2
TEL（075）631-7833　FAX（075）631-7857

http://www.mita036.com
mita036 検索

教王護国寺（東寺）東築地塀
　教（きょう）王（おう）護国寺（ごこく
じ）（東寺）は、平安京遷都から間もな
い延歴15年（796）に創建されたと伝
えられている由緒ある寺院で、落雷や
戦乱による被害に何度も遭いながら、
その度に再建され、国宝・重要文化財
を含む数々の仏像や宝物を現在に伝え
ています。そして、伽藍（がらん）（僧
侶が集まり修行する清浄な場所）の四
方を囲む築地塀にも1200年の歴史が
詰まっている事が東築地塀の解体修理
にともなう発掘調査で明らかになりま
した。
　築地塀とは、屋根を葺いた土塀のこ
とです。

　礎石の上に柱を立て、梁（はり）・桁
（けた）や茅負（かやおい）などの屋根材
を組み上げて瓦を葺いています。また
表面は、荒壁の上に数工程の丁寧な上
塗りが行われ、さらに東寺が最高の格
式をもつ寺院であることを示す5筋の
水平線が漆喰（しっくい）で表現されて
います。現在の東寺の築地塀は総延長
約900mあり、東築地塀は中央の東
大門を挟んだ北側と南側にそれぞれ約
120mの長さで築かれています。
　現存する東築地塀の大部分は文禄5
年（1596）の大地震で崩壊した後、豊
臣秀頼によって慶長3年（1598）頃に
再建されたものです。

（公益財団法人　京都市埋蔵文化財研
究所リーフレット京都より）

文化財

　官公需適格組合は、地域経済を支
える中心主体のひとつであることを
自覚し、地域・住民・環境などのよ
り広い視点に立ち、地域の専業者集
団として、事業を通じて地域内再投
資力を強化することにより、地域の
持続的発展に寄与するとともに、外
部経済環境の変化に強い地域経済の
構築に努めることを、ここに宣言す
る。

1．	相互扶助の理念に加え、地域視
点・住民視点から地域経済・社会
への連携を深める。

2．	「官」と「民」双方の要望に応え
ることで、事業を通じた社会貢献
活動と同時に地域内再投資を強化
する。

3．	地域内再投資力の強化が可能な
方法を採用することにより、外部
経済環境の変化に強い地域経済の

構築に努める。
4．	中小企業振興条例・公契約条例
の制定、防災協定の締結や各種地
域主催行事への参加に加え、より
俯瞰的な視点に立つ。

5．	全国に存在する官公需適格組合
協議会や他組合、異業種団体との
連携を強める。

	 （1ページに関連記事）

全国官公需適格組合協議会の「京都宣言」（大要）

☆	　この寺には「東寺」および「教王
護国寺」という2つの名称があり、
宗教法人としての登録名は「教王護
国寺」です。「教王」とは王を教化す
るとの意味であり、教王護国寺とい
う名称には、国家鎮護の密教寺院と
いう意味合いが込められています。
宗教法人としての名称が教王護国寺

であるため、寺内の建造物の国宝・
重要文化財指定官報告示の名称は
「教王護国寺五重塔」等となってい
ます。ただし、「東寺」も単なる通称・
俗称ではなく、創建当時から使用さ
れてきた歴史的名称です。

　		　平安時代以降近世まで、公式の文
書・記録等には原則として「東寺」

という表記が用いられ、それが正式
名称であり、「教王護国寺」という
呼称は特殊な場合以外には用いられ
ませんでした。平安時代の公式の記
録や信頼できる文書類には「教王護
国寺」という名称は一切見えず、す
べて「東寺」だそうです。

	 （谷口弘樹）
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ウォーターサーバーを設置 機材リース

原価管理の心得
　工事管理は、大きく安全・品質・工
程・人間・原価管理に分かれていきま
すが、会社の経営に最も直結するのが
原価管理です。
　価格競争が激化した現在において、
各工事現場のすべての担当者が原価意
識を持たなければなりません。工事原
価率を0.1％でも下げられるかの世界
で戦っていくわけです。まさに、儲ける
現場担当者が会社を救う時代なので

す。
　原価管理の心得として、次の6つの
意識を持つことが基本となります。
1、	 着工前に目標利益（予算）を決める
こと

2、	 最終原価を頻繁に予想すること
3、	 現場の改善を常に考えること
4、	 実行予算と実績を必ず対比するこ
と

5、	 増額変更の交渉ネタをつくること

6、	 発注や購買の金額を適正にすること
　組合員さんは、工事を納める過程に
おいて実践されていることと思います
が、実際にはそう簡単にはいかないも
のです。ただ、0.1％からのわずかな努
力の積み重ねから大きな利益をもたら
していくことは言うまでもなく、現場
担当者の原価意識から会社、組合全体、
建設業界を発展させていきましょう。
	 （河原良樹）

建設工事事業部

　真夏に向けて気温の高い日が多く
なってきました。
　リースの窓口ではお客様に少しで
も暑さを凌いでいただこうと昨年よ
りウォーターサーバーを設置してい
ます。毎日ではないですが、冷たい
おしぼりもサービスしておりますの
で是非ご利用下さい。

	お知らせ		右折の入退場車とバイクの事故が多発していま
すので、左折での入退場にご協力よろしくお願い致します。

「毎月勤労統計調査」にご協力お願いします。
　この調査は、常用労働者の雇用、労働時間及び賃金の月々の変動を明らかにすることを目的として実施しています。
　調査結果は、月例経済報告、各種審議会等の資料、雇用保険手当の改定等、労働経済関係の資料となるきわめて重要
な調査です。
　この調査は、抽出調査となっています。調査対象に指定された場合は、ぜひご協力お願いします。

種類 常用労働者数 調査期間 予備調査 本調査開始時期

第一種調査 30人以上 25カ月 毎月 平成26年７～８月
郵送調査 平成27年１月

第二種調査 ５～ 29人 18カ月 毎月
毎年１、８月

統計調査員による
訪問調査

毎年７月、１月
（予備調査の６ヶ月）

特別調査 １～４人 １カ月 毎年７月 － 毎年７月

お問い合わせ先：京都府政策企画部企画統計課社会統計担当
（Tel.075-414-4490）
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畳の良さを知って、少しでも利用してほしいです
	（有）田代畳店　田代正晴さん
（5月24日放送）
　祖父の代から3代目です。ここ近年
畳の部屋が少なくなって寂しく思って
います。昔の建築でしたら、6畳・6畳、
1階・2階の4部屋で24畳は普通に
ありました。今はあってもひと部屋か
フローリングの所に4畳半のコーナー
的なものが作られています。

　昔は稲藁床に天然のい草でしたが、
そのあいだにポリスチレンファームを
稲藁床の間に入れた藁ホームサンド
イッチタイプが、一番最初の化学床と
して作られました。今は昔のような稲
藁床は少なくなってしまいました。畳
の需要が減ってきたのと同じようにお
店も減っています。
　京都は神社仏閣があり、そこには畳
がありますので、そういったところの
仕事もさせてもらっています。畳表は
天然のい草や化学的なポリピロピレン
との紙で作られたものもありますが、
何といっても天然畳表は肌触りもよ
く、湿気や二酸化窒素を吸ってくれた
り、いろんな効能がありますので、身
体にはよいと思います。年々使ってい

くと徐々にやけていき、人の油で綺麗
な飴色のツヤが出てきます。
　本来天然稲藁床とい草との組み合わ
せはベストマッチングで、湿気のある
ときは稲藁がスーッと吸ってくれ、い
草は徐々に吸ってくれます。そして乾
いた風の入ったとき、稲藁床はスーッ
と乾いてくれ、い草はじわじわと湿気
を蒸発させていきます。部屋の呼吸に
対しても、ものすごくいいのです。天
然素材はクッション性に富んでいま
す。柔らかみがあって身体にもいいで
す。
　フローリングの部屋が多いので、
ベッドを畳で作って欲しいという注文
もあります。元々畳は高級で、位の高
い方が使われた素晴らしいものです。

こちら京都
三条ラジオカフェ�　『建ちゃん、協ちゃんのまちづくりラジオ』

歯の噛み合わせは、全身の歪み、口呼吸と関連しています
	越久村歯科医院　越久村真一さん
（5月17日放送）
　寝たきりの老人の様子を見ると、結
構皆さん口を開いて寝ていることが多
いのです。
　何故かというと、やはり歯がなくて、
入れ歯もいれてなくて、息苦しいので
す。気道が狭いとどうしても、溺れて
いる人が口で息をせざるを得ないよう
に、鼻では追いつかない。口で息をす
るしかない。極端に言えばそうゆうこと
です。歯があっても、噛み合わせが低く、
多くの方は顎が夜に曲がって出るので
す。そうすると気道もねじられて、雑
巾をしぼったようになり、息苦しく、つ
いつい口で息をせざるを得ない。だか

ら鼻がだんだん退化する、機能低下し
て鼻の空気の通り道が少し狭くなるの
で、ちょっとしたことでも鼻づまりにな
ります。それをふせぐには、噛み合わ
せを高く、顎がまっすぐ擦れるようなか
み合わせを目指すのです。
　本当は大々的な矯正をすればいいの
かもしれませんが、費用も期間も大変
です。そこでマウスピースを使います。
あごが横へ行くと頭蓋骨が歪みます。
頭蓋骨の歪みは全身の歪みにつながり
ますので、顎が高く、まっすぐ行くよ
うな斜面を作ったマウスピースを上下
に入れれば、それで随分寝やすくなり
ます。
　いかに酸素が入るかが重要です。や

はり自分の筋肉で呼吸するのがいいで
す。それにはマウスピースが手っ取り
早いです。
　そうすると、夜は少なくとも気道が
広がって、呼吸が楽になり、酸素濃度
が増えて、歪まないから頭蓋骨もズレ
ない。熟睡しやすい。肩や頭痛が軽減
され、良いことだと思います。

パーソナリティー：松野晴美、光本大助
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賑わいと静寂を持ち合わせた錦市場で寄席をやります
	落語家　月亭太遊さん
（5月10日放送）
　2回目の登場です。前回は「お供え
もん落語」の話をしました。あれから
京田辺市へ行き、地元の方々と劇団を
作って、福祉の話を面白おかしくやっ
たのですが、大盛況でした。住む契約
は1カ月だったので、次はどうしよう
かと思っていたら、錦市場の銭湯の錦
湯（にしきゆ）の店主が、「うちへ住め」
ということで、銭湯の2階に居候させ

てもらっています。
　錦湯は落語会、大衆演劇、ジャズの
演奏とかもやった有名な所で、週一件
は取材に来るんです。僕にではなくて
錦湯に。そこで考えた企画なんですが、
「銭湯数珠つなぎ」という「ちゃいちゃ
い寄せ」を始めようと思いました。
「ちゃいちゃい」とはお風呂のことで
す。銭湯の店主にどこかの銭湯を紹介
してもらって落語会をやって、そこか
ら次を紹介してもらって、というふう
に数珠つなぎなんです。風呂代＋投げ
銭というシビアな落語会です。第1回
目は西陣の京極湯、その次はその近く
の長者湯でやります。
　ところで、錦市場は有名で、外国人
もたくさん来られるのですが、変わっ
たお店も多く、ご店主も昔からの地元
の方ということで、インタビューさせ

てもらって、お店の裏を取材させてく
れるという機会に恵まれました。300
年の歴史ある鮮魚店の裏を見せて貰っ
たら、立派な蔵や、井戸、それに水琴
窟、茶室もあるんです。一つ裏へ入っ
たら、錦市場ってそんな所なんです。
外のザワザワが全く聞こえなくて静か
に暮らせるんです。他のお店も同じよ
うな感じでした。お稲荷さんが祀って
あったり。最終的には、錦市場の全部
のお店を取材させてもらって、ブログ
に書いて編集してみたいと思います。
本当にびっくりして、京都の奥の深さ
を知りました。

障害者が暮らしやすい街は、誰もが住みやすい街です
	上京ワークハウス　入澤ちひろさん
（6月7日放送）
　上京ワークハウスは知的障害を持っ
ている方が日中働く作業所です。私は
そこの職員です。昨年30周年を迎え
ることができまして、今は上京の堀川
下長者町の近くで事業をしています。
今、事業の一つに堀川商店街で蒸しま
んをメインにして、平日にはランチも
やっている「まんまん堂」があります。
障害をもった仲間もウェイターとして
働いて、地域の方々やお客様と接して
交流ができ、仕事として関わる機会を
持たせていただいています。
　「まんまん堂」は開店10年になりま
す。上京ワークハウスの作業所は、通っ
ている障害をもった仲間は36名、職
員は15名です。おまんじゅうの製造

は作業所の方で、仲間3名と調理師さ
ん1名で作っています。特に冬のシー
ズンには地域のイベントにも出店して
宣伝・交流をしています。私はまだ2
年目で、大学では福祉学部でした。地
域福祉ということで、自治会の方など
が高齢者に開いているサロンなどの手
伝いもやって、地域福祉、社会福祉に
関わる仕事に就きたいと思っていたの
ですが、紹介で上京ワークハウスの見
学に行ったとき、障害を持っていても
元気に働いている姿に励まされたり楽
しかった思いと、地域に根づいて、そ
こから発信する取り組みをされていた
ので、働きたいと思い就職しました。
　自分がくじけそうになった時も、本
当に答えは誰が持っているのだろうと
思ったときに、それは障害を持った仲

間だと思いました。障害を持っている
方へのまわりの差別や偏見は多いと思
います。施設一つ建てるにも、反対の
声があって断念したこともありまし
た。
　一緒に仕事をしていて思うのです
が、障害者が暮らしやすい街は、障害
を持っていない人も住みやすい街なの
ではないかと思い、それをたくさんの
人に知ってもらえたらと思います。

毎週土曜日12時15分
ＦＭ79.7で放送中!
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　この名前をつけて、30年になりま
す。この名前には特別な意味はありま
せん。当時作った名刺は、真っ白で、
ど真ん中に可愛い赤いイチゴが一つだ
けあるという、一見何をやっている会
社なのかわからないものにしました。
そして、「待ってました！」と思うく
らいに「何をやってはるんですか？」
と聞かれました。実はその効果を期待
していたのです。インパクトがありま
すし、私は板金業ですが、そこで自分
がやっている仕事の話ができるきっか
け作りもできます。では何故「ストロ
ベリー」にしたのか？というと、　例
えば「バナナ・セブン」では何となく
野暮ったくてイマイチですし、メロン
でもオレンジでもパイナップルでもよ

かったのですが、やはり「ストロベ
リー」は言葉の響きもいいし、見た目
も赤くて可愛らしいし、一番受けると
考えたのです。「セブン」にしたのは、
「ウルトラセブン」が好きだったから！
ではありません。会社を10社くらい
作るつもりで頑張ろうと思っていまし
たが、「ストロベリー・ワン」では「ま
だ1つか」と思われそうだったし、も
しかしたらずっと「ワン」のままになっ
てしまいそうなので、最初から7社あ
るつもりで、ラッキー「7」のセブン
を付けました。京都の屋根を支える小
さな会社、（株）ストロベリーセブンは
いちごが7つある夢のような会社で
す。

　	組合員さんの中には、ユニークな社名、おしゃれな社名、不思議な社名の方がい
らっしゃいます。そこで、どのような由来があるのかお聞きすることにしました。

洛中支部
（株）ストロベリーセブンさん

（代表　橋爪	均さん）

教えてください

会社名の由来！

第 2 回

■東山会館（東山区）
■想苑（東山区）
■セレモニーホールふかくさ（伏見区）
■セレモニーホール伏見桃山（伏見区）
■セレモニーホール山科御陵（山科区）
■セレモニーホール桂（南区）

■セレモニーホールらくさい（西京区）
■セレモニーホール長岡京（長岡京市）
■セレモニーホール宇治（宇治市）
■城陽会館（城陽市）
■セレモニーホール亀岡（亀岡市）
■びわこ大橋会館（大津市）

■セレモニーホールおごと（大津市）
■セレモニーホールさかもと（大津市）
■大津御殿浜ホール（大津市）
■草津矢倉ホール（草津市）
■草津やばせ中央ホール（草津市）
■セレモニーホール高槻（高槻市）

新京支部台湾旅行　日本と台湾の長い歴史…絆感じる
　梅雨空の休日明け、6月23日の月
曜日。関西国際空港に遅れる事無く、
大事なパスポートもしっかりと握り締
めて。目指すは「台湾」桃園国際空港
へ向けて出発で～す。あっという間の
2時間の快適なフライト。到着ロビー
にはこれから4日間観光ガイドでお世
話になるガイドさんが旗を振って…。
「ぅん？男性？」と少し残念がったの
は私ひとりだったでしょうか？ところ
がこの「馬象麒さん」流暢な日本語で
私達の落としどころをちゃんと心得て
らっしゃるのか5分もしないうちにワ
イワイ、ガヤガヤの台北観光のスター
トとなりました。

　まず最初に案内された所は「中正紀
念堂」。中華民国（台湾）初代総統であ
る、蒋介石の顕彰施設。正門をくぐっ
たとたん全員「ウォー」。広大な敷地
に巨大な建物。口々に御所の方が広い
で～とか、外周走ったら40分かかる
で～とか（帰国後調べると、京都御所
の2.3倍の敷地面積でした）。又日本
では見る事の無い儀仗隊の交代儀式。
静寂の中、銃が床をたたきつける音だ
けが響き厳粛な気分になりました。
　2日目は「千と千尋の神隠し」のモ
チーフにもなった古き良き時代の懐か
しさを感じることができる「九份」と
知る人ぞ知る「翠玉白菜」が展示され、

世界で3番目に広いと言われている
「故宮博物院」へ。残念ながら日本へ
出張展示に貸し出されてるという事で
観賞できませんでしたが、それに勝る
とも劣らない、中国歴代皇帝の数々の
素晴らしい秘蔵品と中国からの観光客
団体の凄さに圧倒されました。

忠
烈
祠
を
バ
ッ
ク
に
記
念
撮
影
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洛南３支部ボウリング大会
	宇治支部長　（株）星山組　星山文孝
　今年もボウリングの時期が、来た
～！
　本当に1年というのは、早い。毎年
のことですが、まったく上達はしてい
ません（練習もしないから）。なにせ、
ボウリングというボ
ウルを転がすという
動作がとても難しい
です。目指せ100
点！普通に投げても
程遠い（根性ゆがん

でる？腰も曲がってる!?）。
　久しぶりに体を動かし、大変楽しい
時間でした。ありがとうございました。
	久御山支部長　八雲造園　田中　望
　毎年恒例のボウリング大会ですが、
数えて何回目になるか分かりません
が、私が支部長をさ
せていただいている
頃から３支部で取り
組んできました。
　今後も三支部でさ
まざまな企画を行っ

ていけたらと思います。参加者のみな
さまには改めて御礼申し上げます。
	洛南支部長　井上工務店　井上靖士
　去年の反省を踏まえ、開始時間を
30分早め、景品も全員に行き渡るよ
うに準備しました。去年に比べ参加者
は減ってしまいまし
たが、手軽に参加で
きる安全なスポーツ
なので、これからも
継続していけたらと
思います。

　日本の石垣島とほぼ同緯度である台
湾はこの時期突然スコールや嵐の様な
天気になるという事でロープウェイ観
光から変更して「台北101」に。10年
前までは世界一の高さを誇る高層建築
物だったそうです。地上101階建。
高さ510m。皆さんご存知の「熊谷組」
が施工されたというビルです。観光客
の皆さんを天空のフロアまでわずか
39秒で案内するのは、これまた「東芝」
のエレベーターが活躍してました。展

望階から見る台北の町並みは京都タ
ワーから見る眺めとは比べ物にならな
い展望でした。
　この4日間日本と台湾の長い歴史の
中で両国の深い関係と絆を改めて感じ
ることができました。近隣国とのつな
がりや日本の役割を考えさせられる旅
であったと思います。今回は主催支部
の「新京支部」と本部支部担当の河原
さん。8名での顔なじみの親睦旅行で
したが次回は組合各方面からのご参加

を心からお待ち申し上げます。
　　　		新京支部　理事　
	 （小林金属興業（株）　小林博明）

6月21日にモナコボウルにて開催
各支部長の感想をお伝えします

洛南3支部ボウリング大会協賛企業（順不同）
一誠建設

井上工務店

有限会社土野塗装

株式会社松岡建設

八雲造園

NPO法人　いきいきつながる会　様

株式会社　伊藤園　様

啓光産業　株式会社　様

一般社団法人
シニア福祉相談士検定協会　様
綜合警備保障　株式会社　様

日本機材産業株式会社　京都支店　様

株式会社　日本トリム　様

株式会社　富士薬品　様

松井金属工業　株式会社　様

マルギ繊維　株式会社　様

龍
山
寺
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地域経済における中小企業の役割
第5回　中小企業の社会的役割（2）
　今回は、個々の中小企業ではなく、
協同組合が事業を通して、積極的に
地域社会への貢献について取り組ん
でいる例を2つご紹介しましょう。
　まずは、京都府電気工事工業協同
組合です。京都市では2013年度に、
再生可能エネルギーの更なる普及を
図るため、市立学校など公共施設の
屋根を、太陽光発電を行う京都市内
の事業主体に有償で貸し出す「京都
市太陽光発電屋根貸し制度」が創設
されました。この事業の特徴は、要
件として、事業主体が京都市内の地
元業者であること、市民にむけて環
境学習などの社会貢献をすることが
求められていることです。電気工事
工業協同組合では事業主体として
「京都エネルギーエクスパンション株
式会社」を設立して当事業に参加し、
初年度募集の22か所のうち、小中
学校を中心に12か所での運営を行
うことになりました。これはやはり、

地元業者が結集した協同組合という
組織の性格が評価されたものではな
いでしょうか。発電設備は2014年
度に入り稼働を始めており、今後の
地域貢献活動も期待されます。
　次にご紹介するのは、新潟県阿賀
野市の安田瓦協同組合です。「安田
瓦」は江戸末期から続く瓦産地で、
阿賀野市の有力な地場産業ですが、
バブル崩壊後の受注減、阪神淡路大
震災以降の瓦屋根全体に対する逆風
などにより、縮小が続いてきました。
この状況打開のために、2007年に
地域団体商標（地域ブランド商標）を
取得します。これを一つの契機とし
て、組合内だけでなく、阿賀野市内
の中小企業者や行政を含めた人々に
よる安田瓦のイメージアップ、PR活
動が展開されるようになりました。
組合としても広報活動専門の職員を
雇用し、行政の設計担当部署、民間
の設計事務所、工務店などへの広報、

営業活動を行っています。阿賀野市
や新潟県により、瓦使用に対する補
助制度も始まりました。また、2009
年制定の「阿賀野市産業経済振興条
例」では、基本施策のひとつとして
瓦等窯業の振興が盛り込まれ、条例
実質化の過程でも、他業種の地元中
小企業とともに組合員が積極的な関
与を行っています。その成果のひと
つが、地元の保田地区を瓦の装飾で
彩っている「やすだ瓦ロード」です。
安田瓦を使い、地元左官業者が施工
をしています。この「やすだ瓦ロード」
を舞台に、まち歩きのイベントも行
われており、建設以外の飲食業など
との連携も生まれつつあるようです。
地場産業として、「安田瓦に携わる人
をどれだけ増やせるか」を主眼に活
動を進められています。。
	（	京都大学大学院経済学研究科	）　　経済資料センター研究員
　　　　　　　　　　	水島和哉

右京支部ボウリング大会　すぐなくなったバナナ
　６月28日に毎年恒例となっていま
す、右京支部のボウリング大会を北区
のしょうざんボールで開催しました。
参加者は、31名で、10レーンに別れ、
２ゲームずつ投げて点数を競いまし
た。各企業の従業員さんもたくさん参
加していただき、わきあいあいと１時
間ほどゲームを楽しみました。ストラ

イク賞として恒例のバナナを用意しま
したが、次から次へと各レーンストラ
イクの連発で一ケース分がすぐになく
なってしまいました。
　ゲーム終了後は表彰式を今年はすこ
しグレードを上げてしょうざんの中に
ある中国料理「紅蘭」に移動して、式
から参加の２名をくわえて行いまし

た。31名すべてに賞品を渡し、おい
しい料理とお酒をたのしんで、10時
前に解散ししょうざんの用意していた
だいたバスで皆さん帰路につきまし
た。短い時間でしたが、各企業の皆さ
んと有益な交流がもてたとおもいま
す。　　　　		右京支部　支部長　
	 （（株）トクダ　徳田浩久）
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みまもりスタッフ
鍼灸師　林　佑介

第10回

夏バテのツボ

鍼灸師の健康ノート
　いきいきつながる会の林です。本格的
に暑くなってきましたね。外の暑さと室
内の涼しさの温度差は体調を崩しやすい
ので注意です。今回は夏バテのツボです。
	中かん（ちゅうかん）
　へそとみぞおちの丁度真ん中です。食
後は苦しいので、就寝前などに押すのが
いいと思います。長く押すのもしんどい
ので、だいたい3秒くらいを3回ほどで

いいかと思います。
	湧泉（ゆうせん）
　足の裏の真ん中から少し指寄りのくぼ
んだ所です。字の通り、元気が湧いてき
ます（笑）。腎経という経絡に属している
ので、体内の水分（血流）調整の働きもあ
ります。しばらくは暑さが続きますが、
なんとか乗り越えていきましょう！

労基協の技能講習
	●プレス機械作業主任者
日程：8月7日（木）、8日（金）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：8,640
円、テキスト代1,512円
	●リスクアセスメント（人材養成）実務
研修会
日程：8月19日（火）／会場：京都府
中小企業会館／受講料：9,720円、テ
キスト代1,512円
	●有機溶剤作業主任者
日程：8月21日（木）、22日（金）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円
	●ガス溶接
日程：〔学科〕8月29日（金）〔実技〕
30日（土）／会場：〔学科〕京都府中小
企業会館〔実技〕京都職業能力開発促
進センター／受講料：10,260円、テ

キスト代864円
	●フォークリフト運転
日程：〔学科〕9月1日（月）、2日（火）〔実
技〕一班3日（水）～ 5日（金）、二班9
日（火）～ 11日（木）／会場：〔学科〕京
都府中小企業会館〔実技〕ニチユ三菱
フォークリフト（株）実技講習会場／受
講料：30,780円、テキスト代1,620
円
	●衛生管理者能力向上教育（基礎研修
Ⅰ）
日程：9月3日（水）、4日（木）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：
12,960円、テキスト代2,484円
	●特定化学物質・四アルキル鉛等作業
主任者
日程：9月8日（月）、9日（火）／会場：
京都府中小企業会館／受講料：8,640

円、テキスト代1,944円
	●鉛作業主任者
日程：9月17日（水）、18日（木）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,728円
	●有機溶剤作業主任者
日程：9月25日（木）、26日（金）／会
場：京都府中小企業会館／受講料：
8,640円、テキスト代1,944円

【問合せ・申込み】
（公社）京都労働基準協会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
http://www.kyoukiren.or.jp
※	受講申込者が少人数の場合は中止に
なることがありますのでご了承くだ
さい。

建災防の各種講習
	●建築物等の鉄筋の組立て等
日程：8月7日（木）、8日（金）／会場：
京都建設会館別館／受講料：11,110
円
	●玉掛け
日程：8月21日（木）、22日（金）、
24日（日）／会場：京都建設会館別館
／受講料：17,080円
	●足場の組立て等作業主任者
日程：8月26日（火）、27日（水）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
10,910円
	●丸のこ等取扱い作業従事者教育
日程：9月2日（火）／会場：京都建設
会館／受講料：6,170円

	●地山の掘削及び土止め支保工作業主
任者
日程：9月10日（水）～ 12日（金）／
会場：京都建設会館別館／受講料：
18,000円
	●高所作業車運転（10m以上）
日程：9月17日（水）、18日（木）／会
場：京都建設会館別館／受講料：
37,850円
	●高所作業車運転（10m未満）
日程：9月19日（金）／会場：スカイワー
ク京都（伏見）／受講料：13,680円
	●巻上げ機運転者特別教育
　日程：9月29日（月）、30日（火）／
会場：京都建設会館別館／受講料：

15,430円

【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協
会京都府支部
〒604-0944　京都市
中京区押小路
通柳馬場東入　京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587
Fax.075-251-0058
受付時間：午前9時～午後5時
※	ホームページから講習予定、申込書
が取り出せます。

　http://homepage2.nifty.com/
　KYO-KENSAI/
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　職員の役割は時代とともにどのよ
うに変わってきたのか、どのように
これから変わらなければいけないの
かをここで考えます。
　まずは職員数の変遷を見てみま
す。（図参照）1955年組合創立時、
2名の職員でスタートしました。そ
して、1996年のピーク時には65
名に達し、現在は21名（職員パー
ト含む）。ちなみに創立当時の組合
員数が9企業。1996年が767企業。
現在が約300企業。売上のピーク
も1996年の58億。組合員数・売上・
職員数がその規模に比例していたこ
とがうかがえます。
　1996年は組合内だけではなく建
設業界全体で仕事があふれていた時
代であったと、思い出されます。バ
ブルの崩壊が1991年から1993年
ですから、バブル崩壊直後にはまだ、
当組合には大きな影響はなかったと
考えられます。しかし、じわじわと
大きな崩壊の前兆が近づいていまし
た。

　ピーク時は、沸いてくるような仕
事の物量を組合員企業にどんどん出
す作業とそれに応じた建築資材の共
同購入。組織活動では膨大に膨れ上
がった組合員企業の共済活動。それ
らに見合う職員の役割があったこと
は、確かです。
　そしていま、リーマンショックと
いう大変な“事件”が起こりました。
　建設業界全体がとことん冷え込む
中、組合員企業数と連動して職員数
も減る状況となりました。アベノミ
クスの影響と消費税増税での駆け込
み需要、東日本大震災復興からの動
き、そして東京オリンピックの誘致
決定。景気は上向き加減とはいえ、
職人不足、建築資材の高騰など、組
合員企業にとって仕事量はあります
が、利益が残せるかは分からない状
況です。
　そんな状況で現在の職員に求めら
れるものは何か。それは「より早く
時代の動きを見抜く目」と「それを
組合員企業にすばやく伝える動き」

ではないでしょうか。新たな行政の
動き、新たな業界の動き、ユーザー
が何を欲しているのか。このような
動きをキャッチするには、職員が人
脈を構築し、特に行政とのパイプ役
を担わなければならないと考えられ
ます。
　そして、各地域との関係を、各支
部を通じて構築する。地域密着型の
組織活動を作り上げ、組合員企業や
業界だけではなく、地域のコミュニ
ティとして、情報発信基地にならな
いといけません。そのために職員各
自の情熱と覚悟が大切だと考えてい
ます。	 （池田光繁）

　最近、組合では「地域」という言葉
を重視しています。そもそも、組合は
地域の中小建設事業者によって設立さ
れたので、地域を重視するのは当たり
前なのですが。たとえば、自治体との

懇談、官公需適格組合の活動、地域で
活躍する女子プロ野球チームとの交流
など多岐にわたります。11月には「地
域とエコロジー」がテーマのシンポジ
ウムも開催します。	 （西村　学）

編集後記

⑥
～職員の役割は時代とともに変わる～

組合職員数の変遷（単位：人）

官
公
需
適
格
組
合
の
ロ
ゴ
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法律Q&A�　遺言
	Q�　私には少しばかりの財産があり
ますが、この財産は、私の死後どうな
るのでしょうか。この先、私がどこか
の施設に入ることになった場合、施設
の方にお礼としてお渡しすることはで
きるのでしょうか。
	A�　ご自身が亡くなられた際、財産
をどなたかに渡したいとお考えなので
あれば、遺言を書いておく必要があり
ます。遺言がない場合には法律の定め
に従って財産が分けられることになり
ますが、その対象は法定相続人である
配偶者や子どもなどに限られますか
ら、ご希望のように、お世話になった
施設にお礼として渡すということはで
きません。法定相続人以外の方に財産

を渡したいという場合、遺言を書いて
おかなければならないのです。
　遺言を書く場合の注意点はいくつか
ありますが、ご希望の場合を例にする
と、判断能力がしっかりしている間に
遺言を書いておくということが挙げら
れます。施設に入られる方の中には、
判断能力が十分ではなくなってきてい
る方もおられますが、遺言を書く能力
もなかったと判断されてしまうと、遺
言が無効となってしまいます。遺言を
書かれる際は、元気なうちに、早めに
されることをお勧めします。
　また、遺言は自筆遺言（全文・日付・
名前を自分で書き、押印した遺言）よ
りも、公正証書遺言（証人2名の立会

で公証人に作成してもらう遺言）の方
がお勧めです。自筆の場合はともすれ
ば要件を充たさず無効となってしまっ
たり、それこそ「判断能力がなかった」
と争いになるかもしれません。しかし、
公正証書遺言であれば公証人がきちん
と確認をして作成するものですから、
通常は判断能力についても後で問題に
なることがないからです。公証人は、
一定の費用を払えば施設などにも出張
してきてくれます。
　財産を誰かに渡したいとお考えの方
は、ぜひ一度弁護士に相談をしてみて
ください。
	 （ 京都第一法律事務所 ）	 弁護士　谷　文彰

毎月第一水曜日
無料法律相談

6月の定例理事会

	＜協議議案＞
①2014年度事業計画の具体化
　8月の事業委員会にて継続審議
②住宅リフォーム登録団体の制度
③	京滋マンション管理対策協議会へ
のプレゼン

④8月理事会の勉強会
　映画「てんびんの詩」を上映
⑤	講演会「里山再生とバイオマス産
業杜市」について

　		電気協同組合と合同開催。150
人の参加を目指す。

⑥「明日の名工」の推薦
　議案取り下げ

⑦新組合員加入審議
　なし
⑧事業の結果と計画
⑨京都銀行からの借入（債務）
⑩60周年の取り組み
⑪第1回支部長会議の結果
⑫理事会の納涼会
　貴船にて開催
⑬8月の防災訓練
　8月31日（日）木津川市にて開催
⑭組合員支部交流ボウリング大会
⑮組合Diary		
⑯その他

●	6月定例理事会は、6月30日（月）午後7時から京都工業会館で理事13人の出
席で開催されました。

組合日誌
	本部
7 ／ 5	 ラジオカフェ会議
7／ 20	本部ボウリング大会
7／ 24	理事会（納）

	支部
7 ／ 1		 JIC（役）
7／ 2	 新桂川（役）
7／ 3	 宇治（役）
7／ 4	 北山（役）
7／ 8	 右京（役）
7／ 11	洛中（役）
7／ 16	新桂川（三役）
7／ 26	新桂川（納）
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